
对接无锡产业发展 推进产教深度融合

梁溪河沿岸景观风貌需提升

打造长三角烧创伤救治体系

2021.1.20 星期三
责编 薛亮 ｜ 版式 陈亮 ｜ 校对 阮奇鑫 两会聚焦 A05

政协委员周健：宫颈癌是全球女性第
四大常见癌症，也是目前唯一可以通过接
种疫苗预防的癌症。去年，世界卫生组织
发布了《加速消除宫颈癌全球战略》，提出
到2030年实现90%的女孩在15岁之前完
成人类乳头瘤病毒（HPV）疫苗接种。目
前 ，我 国 9 至 45 岁 女 性 接 种 率 不 足
0.05%。厦门、鄂尔多斯等地已实施对适
龄女孩实施HPV疫苗自愿免费接种。提
高 15 岁之前女孩 HPV 疫苗接种率，不仅
可有效预防宫颈癌、降低医疗费用，更是
推进健康无锡建设、提高妇幼健康水平的
重大民生实事。建议无锡尽早将适龄女
孩HPV疫苗免费接种纳入基本公共卫生
服务项目。

政协委员徐重远等：非国有博物馆
是公共文化服务体系的重要组成部分，
承担着社会教育及文物收藏等功能，是
国有博物馆的重要补充。目前，江苏已
登记在册的非国有博物馆共 82 家，无锡
市（含江阴、宜兴）仅有6家。而南京却占
了20家。非国有博物馆的发展取决于当
地的经济条件和历史文化传承，无锡经
济发展位居全省前列，又是吴文化的发
源地，非国有博物馆的数量显然与无锡
的地位不符。

非国有博物馆多由个人或企业投资
创办，由于运营成本的增加，资金不足是
最大的问题。其他还存在展陈设施老旧、
专业人才缺乏、藏品保管不当等问题。相
关部门2017年已出台《关于进一步推动非
国有博物馆发展的意见》，南京、苏州、常
州、南通等地已出台相应引导和扶持政
策。而无锡目前暂未有相关政策，对非国
有博物馆的资金补助和扶持相对薄弱。
建议通过测评考核，对非国有博物馆进行
合理的免费开放资金补助，文物管理相关
部门要根据非国有博物馆人才需求积极
开展人员培训。帮助扩大非国有博物馆
规模，形成良性发展。

政协委员谢正军：早在2008年，无锡
市就施行了《无锡市养犬管理条例》，并在
2011年进行了修正。但在实际管理中还
存在许多问题。养犬人士较多且分散性
较强，部分犬主缺乏自我约束意识，流浪
狗易带来危害，建议借鉴国外先进的管
理方法和经验，不仅要求养狗人必须有
养狗证，而且须给每只狗植入识别芯片，
建立真正意义上的养狗电子档案（芯片
具备记录养狗者信息、狗类健康信息
等），进行物联网管理。这样，全市狗的
走动流向和遗弃情况就会一清二楚，既
便于养狗者及时了解宠物动向，找回走
失的爱犬，亦能让养狗者更富有责任心，
大大提升宠物犬的管理效率，促进城市
文明建设。 （陈钰洁 汪自力）

【现状】与“白领”相比，
“蓝领”、“灰领”总显得不够鲜
亮。因此，即使有着还算不错的
就业空间，很多职业教育院校依然
遭受着“冷板凳”。当前职业院校
在专业设置上，以机械、机电、计算
机、财经类等传统专业居多。
2020年无锡市相关中职院校招生
计划中，物联网、大数据、人工智
能、集成电路等占比还不够高。如
何让职业教育摆脱偏见和冷遇？
如何通过加快推进职业教育现代
化服务产业强市大局？

无锡汽车工程高
等职业技术学校汽车学院最近和
清华大学苏州汽车研究院合作成
立了智能网联汽车产业学院。在
无锡汽车工程高等职业技术学校
校长、政协委员季玲莉看来，无锡
是国家级车联网先导区，此举既
是为无锡地方经济发展服务，也
是学校审时度势、及时转型升级
之举。“学生的学业、职业、专业和
行业、企业、产业是联动的，只有
真正了解市场、行业需要怎样的
人才，才能培养出未来的工匠。”

她表示，职业教育在专业设置上
要同产业发展对接，课程要和岗
位标准对接，教学内容要与生产
过程对接，同时，职业院校要积极
为进行人才培养模式改革的教师
团队提供平台。

无锡市政协副秘书长王萍建
议，相关院校一方面要顺应新兴
产业发展，支持开设新专业。如
面向文化创意产业，鼓励新开民
族织绣、民族工艺品制作、民间传
统工艺等专业；面向养老服务，新
开康复辅助器具应用与服务、智

能养老服务、以及家政服务与管
理等专业；对接城市精细化管理、
城镇建设，新开应急管理与减灾
技术、电梯安装与维修保养、快递
运营管理、社区公共事务管理等
专业。另一方面，为促进“无锡制
造”向“无锡创造”升级，专业结构
向智能化、绿色化、服务化、高端
化方向发展。将传统的机械制
造、机电一体化、计算机应用等专
业向智能制造、工业机器人应用、
人工智能、大数据分析等专业转
型，更好地服务产业转型升级。

【建议】

江苏信息职业技术学院学生利用数控机床创作艺术品江苏信息职业技术学院学生利用数控机床创作艺术品。。
（（朱吉鹏朱吉鹏//摄摄 资料图资料图））

教育资源、人居环境、医疗健康——

增进民生福祉，他们提出真知灼见

提案
万花筒

适龄女孩免费接种HPV疫苗

职业教育

【现状】 连接太湖大运河
的梁溪河，是无锡地区最古老的
自然河流。在2004年梁溪河水
环境综合整治后，沿线两岸建成
了景观带。成为无锡人观景、散
步、聚会的佳妙去处。但在风吹
日晒十余年后，沿线许多标识破
损，健身器材、景观建筑老化破
损，绿化缺少管护……近年来，焕
新景观带、理顺管理机制的呼声
颇为强烈。

政协委员姚琦提
出，梁溪河景观带的问题表现为
亮化配置不足，平均20米才有一

盏路灯，沿河景观亮化也很少；景
观带与居民区没有隔离，目前大
量步道被小区居民当做停车场，
使原本休闲散步的区域充满安全
隐患；梁溪河历史悠久、文化典故
众多，但目前人文宣传的标识很
少，有的也多有破损；沿岸绿化档
次不高，缺乏观赏性。

他认为，提升梁溪河景观带
的品质，关键在理顺长效管理机
制。目前景观带由市城投下属一
家公司管理，而该公司是当年为
治理河道水污染而设，在治理完
成，重心转为景观维护时，将管理
权交给滨湖区属地管理更为顺

畅。
民盟盟员、江苏信息职业技

术学院教授戴红霞说：“我自己就
住在颐景花园，天天都能感受到
这条河给两岸居民带来的幸福
感。”除了管好景观带，她认为，还
应尽快将景观带向西延伸，打通
梁溪河与蠡湖、太湖景区最后三
五百米的间隔。让市民在无锡这
段最美好的景色间畅行无阻。

亲水步道、环河景观带已成为
美化环境、提升居住环境的“都市
标配”的当下，做好梁溪河景观带
的精细化管理，无疑将使其成为提
升无锡宜居品质的一个新标志。

【建议】

美丽宜居

在突发自然灾
害、各类事故和公共卫生事件中，
90%以上都涉及烧创伤紧急救
治，烧创伤学科在应急医疗救援
中占有相当重要的地位。而在突
发事件导致产生成批伤员时，空
运是赢得救治时间、降低伤残率
和病死率所必需的医疗措施。自
2015年以来，无锡市急救中心通
过发挥相关通航（中欧、金汇、新
空）公司的作用，参与本市7年共
20场马拉松赛事保障，现场即时
抢救转运危重病例，为实现无锡
马拉松零死亡作出了贡献；合作
航飞 20 余次（其中曾有 1 天 2
飞），救治、转运病人17例。随着

“江苏省烧创伤救治中心”正式

命名和运行，江大附院烧伤科和
吕国忠教授参与了“8·2昆山大
爆炸”、“3·21盐城大爆炸”等许
多重大事故应急救治工作。如
何借助现代交通工具，建立区域
联动、辐射面广、专业性强和响应
及时的航空医疗救援联动机制，
为更多烧创伤患者挽救生命、减
少伤残？

无锡市疾病预防
控制中心主任医师何恩奇建议，
由上海、江苏、浙江、安徽的卫生
健康部门和应急管理部门共同参
与成立“长三角烧创伤紧急救援
联盟（协作机制）”，采用轮值方
式，统筹组织、协调指挥跨区域烧

创伤事件紧急救援工作事宜，制
定工作规范，发布工作信息，紧急
开通救援通道；建立“长三角烧创
伤专科联盟”，以长三角烧创伤救
治中心（研究基地）为技术核心，
定期开展体系建设、科技研究和
专业学术等交流，并起草救援规
则和工作规范。

在相关联盟成立并开展工作
的基础上，以直升机1小时任务
圈为可及范围，制订“立足一点，
面向全省，应急互联，快速响应”
的基本程序。进而，在协作机制
的带动下，可以实现严重烧创伤
病例跨区域“1小时申请起飞、2
小时转运到达”目标。

（晚报记者 陈钰洁 汪自力）

【现状】

【建议】

医疗健康

促进非国有博物馆发展

普及宠物犬电子芯片

教育资源、人居环境、医疗健康事关民生福祉，与每一位市民都息息相关。此次两会，政协委员们聚焦

打造现代化教育强市、创新实施健康城市行动等话题，展开积极研讨。


